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專業服務需求穩
考正牌就業易

求職過程並非千篇一律，同樣是會計專業的應屆畢業
生蔡鑫霞，今年投出了近百份簡歷，前期的迷茫讓她對
入職機會倍加珍惜，如今獲得電商相關企業認可，終於
可以放下心。她說，「求職是一個雙向選擇過程，今年
的就業形勢確實比較嚴峻，但應該在擇業過程中有所預
期，我曾經也在競爭挫折時想是否選錯專業，但我們財
會類專業其實崗位空缺很大，所以應盡力積累經驗，堅
守自己的追求，提高職業素養。」
「我真正準備招聘的時間較晚，疫情已經十分嚴峻，

求職過程也改到了線上，前期求職確實是一個迷茫的過
程。」在整個求職期間，蔡鑫霞表示投出了近百份簡
歷，但真正能夠得到肯定的機會並不多。校招、國聘、
上海市各大招聘活動……蔡鑫霞幾乎都有參加或進行了
解，「我以及我的朋友都有過因為疫情導致招聘調整無
法正常入職的情況，但我還是會保持樂觀心態。」
最終，蔡鑫霞選擇了一家電商相關公司，「企業和學

校肯定是有不同的，我目前的崗位還是比較貼合我的專
業，工作情況也比較符合預期，我覺得在全民電商的背
景下，我所在的企業是挑戰與機遇並存，我也希望能夠
從中學習充實自己。」
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「今年我們的招聘崗位人數和去年是持
平的，因為無論什麼時候，我相信有能力
的律師都是被需要的。」煒衡律師事務所
（上海）高級合夥人吳俍君說。儘管受到
疫情影響，不少領域企業不僅減少或者調
整了招聘，但吳俍君表示，「任何領域的
人才都是被需要的，尤其是像律師這樣專
業性強的崗位，相信疫情的影響也是暫時
的。」畢業季期間，煒衡律師事務所（上
海）10名新人應屆生入職，「在依法治
國、優化營商環境的今天，專業律師人才
的前景非常廣闊。」

擇業首重合適 大公司非最好
「社會的需求在發生變化，普通的財

會人才依舊存在競爭，但高端的財會人
才相對短缺。」上海海事大學經濟管理
學院2020屆財會類專業輔導員馬卉透露
了一個數字，「我們學校財會專業本科
目前就業率已經達到了92.77%。」馬卉
表示，畢業生應對自己有客觀的評價，
明白自己的職業需求是什麼？「最好的
工作不一定就是進大公司，而是找到適
合自己的工作崗位，人職匹配，所以在
擇業時不盲目投簡歷，不隨波逐流，有
目的地選擇能與自己職業需求相匹配的
崗位，並做好充足的準備參加面試。例
如財會專業的專業技能型較強，要持續
不斷地學習專業技能，將專業技能在工
作中實踐融合，終身學習。」

接觸行業工作 找準興趣方向
從事律師行業3年的張柯柯，在去年4

月加入了心儀的律師事務所，擔任刑事訴
訟相關工作，「這是我很感興趣的，做起
來也非常開心。」不過，雖然從事喜歡的
行業，但真正找到自己喜歡且合適的崗位
並非易事。
張柯柯直言，在入職最初，由於擔任非
訴訟類工作偏多，「說實話當時並不感興
趣」。而律師由於需要一定的實習期經驗
積累，「在拿到律師執業證後，我就立刻

換到了現在的律所，
帶我的合夥人我也很
欣賞，但這些我想都
是經歷，不然大部分
人可能也不知道自己
會什麼。」
在此前的工作過

程中，張柯柯會對所
有領域案件都進行了
解，「例如民事、
商事還有刑事都
有，最終我發現我
最喜歡刑事訴訟，
那麼就找準自己喜
歡的方向，直接轉
去我現在所在律師
行的刑事訴訟部
門，主攻刑事案
件。我個人覺得自
己的發展還是符合我
的預期。」

疫境求職改線上
遲人一步難上難

服務業吸納上海九成應屆生服務業吸納上海九成應屆生

老家安徽的楊曦原本就
讀社會工作專業，有

着拚搏精神的她沒有留在所
謂的安逸舒適圈，而是跨專
業考研，來到華東師範大學
攻讀法律，並在研一時期通
過了國家司法考試，取得被
譽為最有含金量證書之一的
法律職業資格證書。為什麼
選擇上海？「主要還是想去
大城市闖一闖吧，而且上海
離老家也不遠。」三年的研
究生生活讓楊曦習慣了這裏的快節奏，努力學習的
過程中，楊曦也遇到了自己的伯樂。
「法律專業領域工作除了要有扎實的理論基礎，
還要有一定的工作經驗。」實習對於楊曦這樣的專
業學生來說便尤為重要，因平日學習努力刻苦，楊
曦首先被導師推薦到了法院實習，儘管實習期僅3
個月左右，但「我覺得做好每一件事情都很重要，
因為你工作的態度和能力可能讓你獲得另一份工作
的機會」。楊曦的勤奮與認真得到了一位老法官的
青睞，獲推薦進入律所實習。

實習累積經驗人脈
不同領域的實習經驗，讓楊曦在尋找工作時少走了
很多彎路，確定了工作方向。她從專門發布律所招聘
信息的公眾號以及微信群，了解崗位招聘信息，「我
的經驗是，只要看到了心儀的律所，或者是合適的法
律崗位，我都會發送郵件簡歷，但收到的面試消息其
實並不多，尤其是之前對一個比較知名的律所多次電
話詢問後，也沒有得到面試機會，投出的簡歷和面試
機會不成比例，讓我感覺很焦慮。」
但憑藉着實習期間積累的經驗，楊曦最終成功拿

下了如今律所的律師助理崗位，「在今年6月份左
右吧，我了解到我法律專業的同學、朋友就業率已
經達到80%左右吧，現在的就業率應該會更高，我
也從不後悔我選擇了這個專業。

目標性投簡歷也成功
「我很幸運的是在去年10月底拿到了錄取通
知。」上海海事大學財會專業的應屆畢業生黃子健
如今已順利進入立信會計師事務所工作。
早早準備找工作的他，並沒有像一般學生那樣選擇
「海投」，而是有針對性地對內資所及國際四大會計
師事務所投簡歷，並對入職流程以及問題做足了準
備。「我印象很深的是，當我進入群體面試環節時，
遇到的案例與我之前跟同學模擬群面的案例是很相近
的，當時心裏有點竊喜，之後順利入職，求職不僅要
做好充足準備，也要保持樂觀的態度。」
說起自己的求職經歷，黃子健形容挺「順」。因

為大三便在立信實習，也讓黃子健和如今的工作結
緣。「實習印象最深的是一次需要為一家汽車相關
企業做審計工作，為了趕進度就搭乘了一夜的綠皮
火車，成功完成任務，帶隊老師也對我很滿意。」
黃子健希望在現今崗位勤勉盡責做好工作。「說
實話，像我們這種財會專業，如果想就業，基本都
可以找到工作，我周圍的同學朋友除了考研的，基
本都找到了工作，但具體能做到什麼程度，是否能
夠上升，就要看個人發展了。」
根據人民網聯合58同城發布的《2020年高校畢
業生就業報告》顯示，超40%的畢業生已找到工
作。而從行業上看，計算機/互聯網/通信行業最受
歡迎，其次是財務/審計/統計、教育培訓行業。58
同城招聘研究院院長李妍表示，由於類似財務等專
業技術含量高、普適性強，受線下環境影響較小，
因此尤其受到畢業生的更高關注。
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根據上海市官方公布
的2019年數據，服務業
吸納了近九成應屆高校
畢業生，其中，租賃和

商務服務業，科學研究和技術服
務業，信息傳輸、軟件和信息技術服務
業吸納就業排名前三位。與2018年同期
相比，科學研究和技術服務業吸納就業
增長2.1個百分點，信息傳輸、軟件和信
息服務業吸納就業增長0.3個百分點。

從各類性質企業吸納就業的情況來

看，民營企業吸納2019屆高校畢業生就
業人數位居全市首位，佔26.19%；其次
是有限責任類企業，佔24.72%；再次是
外商投資類企業，佔14.52%。民營企業
吸納應屆高校畢業生的就業比重超過四
分之一，已成為上海吸納就業的主要載
體。

另據統計，2019年上海登記就業的應
屆高校畢業生平均月薪起薪點為 7,103
元，比 2018 年同期的 6,024 元增加了
1,079元，增幅為17.91%，增幅較大。

2020新鮮人

「我從來沒有後悔選擇喜歡的專

業，如今我也找到了合適的工作。」法

律專業應屆畢業生楊曦這樣告訴香港文匯

報記者。對於所學涉及專業服務業領域的畢

業生而言，通過專業資質的相關考試，便擁有入行的敲

門磚。根據58同城招聘研究院大數據顯示，2020年第二

季度，財務會計、人事/行政等專業領域招聘需求均呈現

環比增長態勢，平均環比增幅達到88.57%。隨着實體經

濟的復甦，專業服務業的活力重現也只是時間問題。

■香港文匯報記者 倪夢璟 上海報道
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■求職前做好充分準備，有助順利入職。
受訪者供圖

■ 黃子健大學時已
在目前任職的會計
師事務所實習。

◀ 吳俍君認為專業
律師人才的前景非常
廣闊。 受訪者供圖

■ 馬卉指高端的財會人才相
對短缺。 受訪者供圖

■上海海事大學疫情前舉辦多種就業培訓班。
受訪者供圖

■■ 大學舉辦的模擬求大學舉辦的模擬求
職大賽職大賽。。 受訪者供圖受訪者供圖

■■防疫穩定後防疫穩定後，，包括新人在內的全包括新人在內的全
體青年律師參加煒衡律師事務體青年律師參加煒衡律師事務所所（（上上
海海））組組織的活動織的活動。。 受訪者供圖受訪者供圖

■ 法律生通過專業考
試便擁有入行資格。圖
為楊曦（前排左二）今
年畢業獲得學位證書。

受訪者供圖


